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BLOCO DE NOTAS

Infraestrutura

O Governo do Estado, através da Secretaria de 
Estado de Infraestrutura de Transporte, Ener-
gia e Comunicação da Bahia, por meio da Su-

perintendência de Infraestrutura de Transportes da Bahia, 
já está elaborando os estudos preliminares com objetivo 
planejar, orientar e detalhar todas as etapas do Projeto de 
Pavimentação das estradas que ligam as Comunidades de 
Cabeceiras, Itapirema, Itaipu, Barrocas e Baixão, em Vitória 
da Conquista.

A autorização para início dos trabalhos pela área 
técnica foi assinada pelo Diretor-Superintendente da 
Superintendência de Infraestrutura de Transportes da 
Bahia, Engenheiro Saulo Filinto Pontes de Souza, atenden-
do a Ofício protocolado no órgão pelo Deputado Federal 
Waldenor Alves Pereira Filho (PT/BA).

De acordo com o parlamentar petista, a reivindicação 
para encaminhamento do pedido para pavimentação das vias foi feita por lideranças comunitárias das localidades que 
serão beneficiadas, através dos pré-candidatos do partido dos Trabalhadores a uma cadeira na Câmara Municipal de Vitória 
da Conquista (Delegada) Gabriela de Diego Garrido, Karine Ferreira Borges, Elicar (Cássio Elicar) Gomes Pereira, Edilton 
(Edilton do Sindicato) Oliveira Soares e Rosane (Rose Libarino) dos Santos Lima.

O Deputado federal Waldenor Pereira apontou que uma das prioridades dos pedidos encaminhados ao Diretor-Super-
intendente da Superintendência de Infraestrutura de Transportes da Bahia, Engenheiro Saulo Filinto Pontes de Souza, é a 
pavimentação do trecho de Cabeceiras até o Distrito Industrial. A demanda, pontuou o Deputado Waldenor Pereira, foi re-
forçada em reunião da qual participou, juntamente com a Delegada Gabriela de Diego Garrido, com lideranças comunitárias 
e a população de Cabeceiras.  

Waldenor Pereira destacou o trabalho que já vem sendo desenvolvido pelos pré-candidatos à Câmara Municipal, bus-
cando melhorias e atendimento a demandas das Comunidades Rurais. “Louvo muito as iniciativas dos pré-candidatos(as)
em realizarem reuniões nestas comunidades e apresentarem estes pleitos, por tratar-se de regiões do município de Vitória 
da Conquista que são produtoras agrícolas, sediam indústrias de material de construção, de extração mineral e também 
transportadoras de carga pesada. Estamos priorizando essas obras em nossas solicitações também por se tratar de 
regiões que concentram um bom contingente populacional”, pontuou Waldenor Pereira.

* COM INFORMAÇÕES DA ASSESSORIA DE COMUNICAÇÃO SOCIAL DOS MANDATOS DOS DEPUTADOS ZÉ RAIMUNDO E WALDENOR PEREIRA (COMUNICAÇÃO WZ)

A Confederação Nacional de Municípios (CNM) emitiu um alerta aos gestores municipais para que fiquem aten-
tos às mudanças no layout da Nota Fiscal de Serviços Eletrônica (NFSe), decorrentes da aprovação da Reforma 
Tributária do Consumo. Com a criação dos novos tributos sobre o consumo, como a Contribuição sobre Bens e 

Serviços (CBS), o Imposto sobre Bens e Serviços (IBS) e o Imposto Seletivo (IS), estabelecidos pela Emenda Constitucional 
132/2023, o Projeto de Lei Complementar (PLP) 68/2024, aprovado na Câmara dos Deputados e em tramitação no Senado, 
determina ajustes nos Documentos Fiscais Eletrônicos.

As alterações entrarão em vigor em 1º de janeiro de 2026, início do período de transição. A Secretaria-Executiva do Comi-
tê Gestor da NFS-e já publicou a Nota Técnica 01/2024, com orientações sobre as novas regras. A CNM destaca que as dis-
cussões sobre a reforma ainda estão em andamento, o que pode levar a novos ajustes. Para mais informações, os gestores 
podem entrar em contato pelo e-mail municipios.nfs-e@rfb.gov.br.

reportagem@jornaldosudoeste.com
GABRIELA OLIVEIRA *

FOTO: DIVULGAÇÃO/COMUNICAÇÃO WZ1

Reforma tributária
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BLOCO DE NOTAS

Cultura Indígena

CONCURSO PÚBLICO

Inclusão 
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O Museu Nacional dos Povos Indígenas, órgão científico-cultural vin-
culado à Fundação Nacional dos Povos Indígenas (Funai), publicou, 
na sexta-feira (09), data da celebração do Dia Internacional dos Po-

vos Indígenas, o Edital de Premiação Cunhambebe Tupinambá, com a proposta 
de apoiar iniciativas de projetos Culturais desenvolvidos por povos indígenas e 
artistas indígenas em diversas áreas.

Podem participar da Chamada as Comunidades, Associações, Grupos, Cole-
tivos Culturais e Microempreendedores Individuais Indígenas com inscrição ativa 
no Cadastro nacional de Pessoa Jurídica do Ministério da Fazenda (CNPJ/MF).

No total, a premiação poderá chegar a R$ 540 mil, dividido em 18 prêmios – 
três para cada um dos Biomas brasileiros – de R$ 30 mil para cada Projeto.

As inscrições vão até o próximo dia 26 de setembro e os interessados 
poderão garantir a sua participação por meio formulário eletrônico ou via postal, 
através dos Correios. Neste caso, os interessados devem enviar o material no 
prazo, acompanhados de toda a documentação exigida no Edital, sob pena de 
desclassificação.

O Edital prevê a cessão do uso do material audiovisual dos Projetos vence-
dores como forma de divulgação e composição do acervo do Museu.

* COM INFORMAÇÕES DA AGÊNCIA BRASIL

FOTO: ANTÔNIO CRUZ/AGÊNCIA BRASIL

redacao@jornaldosudoeste.com
DA REDAÇÃO

O Ministério da Gestão e Inovação em Serviços Públicos anunciou uma 
alteração no Edital do Concurso Nacional Unificado, que irá ampliar as 

chances de aprovação de expressivo número de candidatos.
A principal alteração é a criação de um Banco de Dados com uma Lista de Espera 

que terá o dobro do número de vagas ofertadas inicialmente. Isso significa que, além das 
vagas imediatas, haverá uma grande quantidade de candidatos classificados aguardando 
novas oportunidades.

De acordo com as novas regras, os candidatos que não forem aprovados para a pri-
meira opção de cargo, mas que tiverem a nota mínima para outras vagas, poderão ser 
convocados futuramente. Essa convocação poderá ocorrer a cada seis meses ou con-
forme a necessidade de cada órgão público. 

A prova do Concurso Nacional Unificado será realizada no próximo dia 18 de agosto.

Na última semana, o presidente da República, Luiz Inácio Lula da Silva, sancionou a Lei Federal 
14.951/2024, que designa cores para a chamada “bengala longa”, usada por pessoas com ce-
gueira e baixa visão para auxiliar na locomoção. As cores servirão para identificar o grau de 

deficiência visual do usuário. O texto foi sancionado sem vetos e também assinado pela ministra da Saúde, 
Nísia Trindade.

De acordo com o texto, a cor branca deve ser destinada às pessoas cegas. Usuários com baixa visão 
ou visão subnormal devem portar bengalas verdes, enquanto a vermelha e branca será reservada para 
pessoas surdas-cegas.

Ainda de acordo com a norma, caberá ao Sistema Único de Saúde (SUS) fornecer a bengala longa na 
coloração solicitada. Para isso, serão necessários trâmites administrativos para alterar a descrição dos pro-
cedimentos na tabela SUS a fim de possibilitar o fornecimento do equipamento com as diferentes cores, 
conforme estabelece a Lei.

A avaliação da cegueira, da baixa visão ou da surdo-cegueira, quando necessária, deve ser realizada 
por equipe multiprofissional e interdisciplinar. Também cabe ao poder público divulgar o significado da col-
oração da bengala longa e os direitos dos usuários. A Lei entrará em vigor após 180 dias de sua publicação.

ILUSTRAÇÃO/EBC
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O governador Jerônimo Rodrigues esteve nesta sexta-feira (9) no município de Cocos, no oeste baiano, para uma 
série de entregas. São obras nas áreas de educação, infraestrutura, saúde e abastecimento de água. Entre 
elas, está a recuperação do aeródromo da cidade.

“Passei o dia hoje muito feliz, o dia no oeste, no Velho Chico. Em Cocos, nós entregamos duas escolas, sistema de 
abastecimento de água. Autorizei um projeto para garantir a ampliação do sistema e a gente poder ter água sem risco 
de falta, de insegurança hídrica. Nós também entregamos uma UBS (Unidade Básica de Saúde) muito bem organizada”, 
pontuou o governador Jerônimo Rodrigues.

Com o investimento aproximado de R$ 13 milhões, o governo do estado, através da Secretaria de Infraestrutura 
(Seinfra), recuperou e ampliou o aeródromo de Cocos, importante via de acesso ao oeste baiano, que, além do agro-
negócio, tem o turismo como fonte de geração de renda. Foram realizados os serviços de recuperação de cerca, pista, 
taxiway, pátio de aeronaves, sinalização horizontal e vertical, receptivo e portão de acesso, permitindo o pouso e deco-
lagem de aeronaves com mais segurança. Na oportunidade, ele autorizou a construção de novo terminal de passageiros 
e a instalação de balizamento noturno, possibilitando o pouso e decolagem à noite.

A vida de mais de 18 mil coquenses vai ser impactada positivamente com o asfaltamento de 6,21 quilômetros dos 
acessos da BR-135 até Cocos. A obra, realizada pela Seinfra, teve um custo de cerca de R$ 4 milhões. Os reflexos tam-
bém serão sentidos na economia da região, facilitando a mobilidade e o escoamento da produção. “Já estava precisan-
do há muito tempo. Aqui era tudo esburacado e agora está bom”, comemorou dona Lourdes, moradora do bairro Solar 
das Estrelas.
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Educação
O trabalho da gestão estadual para qualificar ainda mais a educação pública na Bahia deu mais um passo. Foi en-

tregue a ampliação, com modernização, do Colégio Estadual de Tempo Integral de Cocos. Foram implantados teatro, 
restaurante, laboratório, biblioteca, dez salas e campo de futebol society, além da reforma e cobertura de quadra po-
liesportiva, oferecendo uma estrutura adequada e mais confortável aos 679 estudantes matriculados no Ensino Médio, 
Educação de Jovens e Adultos e nos cursos técnicos da Educação Profissional.

De acordo com Daniel Santos, 16 anos, aluno do 1º ano e integrante do projeto Educa Mais Bahia, na oficina de jiu-
-jitsu,há uma grande diferença da escola antiga para a atual, incentivando a participação nas aulas. “No antigo colégio, 
tinha pouco espaço para a gente caminhar dentro da sala. Com o novo colégio, a gente tem um espaço grande. Temos 
vários professores que são ótimos profissionais”. Mesmo sentimento de Izabela Dias, 15 anos, que está no 1º ano. “A es-
cola era muito bagunçada, não tinha muita segurança igual tem agora. Me sinto mais segura aqui e a escola está muito 
mais bonita. É um lugar melhor para se conviver do que a antiga”.
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Entre obra, mobiliário e equipamentos foram destinados recursos da ordem de R$ 9,5 milhões. “É uma entrega para 
a gente poder garantir a permanência dos nossos estudantes e uma educação integral, que tem a capacidade de 
transformar a vida dos nossos estudantes”, declarou a secretária da educação, Rowenna Brito. O Núcleo Territorial de 
Educação (NTE) 23 é responsável por 13 escolas e 26 anexos, distribuídos em 11 municípios, incluindo Cocos.

Como estratégia para ampliar o alcance das ações em prol dos cidadãos, a gestão estadual firmou parcerias com a 
prefeitura. Em um destes convênios, a Secretaria da Educação (SEC) construiu a Escola Municipal Lealdino Teodoro dos 
Santos, na sede. O Estado investiu R$ 2,6 milhões na implantação de 09 salas, pátio coberto e quadra coberta, que vão 
atender 500 alunos do Ensino Fundamental.

Mais obras
Outro trabalho conjunto permitiu que a Secretaria da Saúde (Sesab) construísse a Unidade Básica de Saúde (UBS) 

Feliciana Souza dos Reis. Na ocasião foi entregue um kit odontológico e equipamentos para a UBS. O governador ainda 
autorizou a pavimentação de 13 ruas nos bairros Vila Vitória e Parque de Exposições. Com isso, a cidade terá 100% das 
vias calçadas.

A água potável e de qualidade chegou para 14.717 moradores da sede e das localidades de Buriti e Capivara. A Se-
cretaria de Infraestrutura Hídrica e de Saneamento (SIHS) investiu R$ 6,7 milhões nos três sistemas de abastecimento. 
Neste mesmo sentido, o chefe do Executivo baiano assinou as ordens de serviço para construção de sistemas de abas-
tecimento nas localidades de Jacaré, Riachão e Várzea Grande.

O investimento ultrapassa os R$ 1,5 
milhão para beneficiar mais 610 habitan-
tes. A SIHS foi autorizada a executar a 
segunda etapa da ampliação e melhora-
mento do sistema de abastecimento de 
água da sede, e para implantar o siste-
ma de abastecimento das localidades de 
Jacaré, Riachão, Várzea Grande, além da 
perfuração de poços na comunidade de 
Porcos.

REPÓRTER: ANDERSON OLIVEIRA



ARTIGO

07Brumado-Ba  -  Segunda-feira
07 a 12 de agosto de 2024

www.jornaldosudoeste.com

WWW.JORNALDOSUDOESTE.COM

Daniel Romano Hajaj 

ADV DANIEL ROMANO HAJAJ ESCLARECE AS FORMAS QUE A 
PENSÃO EM ATRASO PODE SER COBRADA

Ultimamente uma série de dúvidas sobre a forma de cobrança de pensão alimentícia em atraso veio à tona, 
até pela prisão do humorista Carlinho Mendigo e as inúmeras entrevistas concedidas por ele após sua saída.

Especializado em direito de família, o advogado Daniel Romano Hajaj esclarece que antes de mais nada, 
para que mãe assegure o direito de seu filho, é essencial que a pensão seja fixada em um acordo ou decisão judicial.

“E mesmo com uma decisão ou acordo judicial, o pai, principalmente o desempregado e o autônomo, podem deixar 
de cumprir com o estabelecido”, esclarece o advogado, “A inadimplência decorre da própria crise financeira que o pai 
atravessa, e num dado momento, ele tem que optar por qual conta / despesa pagar e, na maioria das vezes, a pensão 
é a primeira que ele deixa de pagar”.

O advogado Daniel Romano Hajaj ressalta que são inúmeras as formas que a pensão em atraso pode e deve ser co-
brada, previstas na Lei e reforçadas pelo entendimento dos Tribunais, não se limitando apenas à prisão do pai.

“Quanto à prisão, é essencial saber que o prazo da mesma é de 30 a 90 dias, não existindo um padrão sobre o tem-
po, sendo o prazo decidido pelo juiz analisando o caso concreto”, ressalta o advogado Daniel Romano Hajaj. “Inclusive, 
existem pais que tiram férias de seus trabalhos para cumprir a prisão civil, o que é um absurdo.”

Embora a prisão seja um dos meios mais efetivo de recebimento dos valores em atraso, a mãe, com o auxílio de seu 
advogado, possui uma série de forma para recebimento do valor.

“Antes de mais nada é importante ressaltar que a mãe não precisa aguardar 3 meses para cobrar judicialmente a 
pensão em atraso, mas acaba optando por esse prazo até para dar ao pai uma última chance de regularizar a pendên-
cia sem a necessidade de movimentar o Poder Judiciário por um atraso de 5 ou 10 dias.”, enfatiza o advogado Daniel 
Romano Hajaj

E relação à cobrança das pensões em atraso, o advogado Daniel Romano Hajaj esclarece que, além da prisão as 
principais forma de cobrar a pensão são as seguintes:

- bloqueio de conta corrente e aplicações financeiras, na modalidade reiterada (teimosinha), durante 30 dias, ou até 
bloqueio integral do valor.

- penhora de imóveis, inclusive os destinados à moradia do pai;
- penhora de veículos, cabendo até daqueles utilizados para exercício
- penhora de títulos da dívida Pública, em qualquer esfera;
- penhora de título e valores mobiliários com cotação no mercado, inclusive criptomoedas
- penhora de quotas de sociedade empresariais;
- penhora de qualquer bem que tenha valor de mercado, ou direitos na aquisição desse, como contrato de compra 

e venda;
- penhora de direitos sucessórios, por herança que o pai terá direito;
- penhora de salário, em até 50% da remuneração líquida.
“No último caso”, esclarece o advogado Daniel Romano Hajaj, “esse tipo de penhora é viável no momento em que o 

pai que estava desempregado ou estava no mercado informal, ingressa em algum cargo público ou privado com rendi-
mentos fixos. Pela inadimplência anterior, a própria lei permite a constrição de até 50% de sua renda líquida”.

Ou seja, se a pensão foi fixada em 15% da renda líquida, o desconto será acrescido de 35%, até o limite de 50%, en-
fatiza o advogado Daniel Romano Hajaj.

“Mas hoje, existem alguns meios mais, digamos agressivos de cobrança, que podem inclusive, criar um atrito maior 
entre os pais da criança, como bloqueio de CNH, cancelamento de limites, de cartões de crédito ou cheque especial e 
bloqueio de passaporte. Mas para que o juiz defira um desses pedido, é necessário demonstrar que a medida fará com 
que o débito seja pago, o que nem sempre é possível”, ressalta o advogado Daniel Romano Hajaj

E a última alternativa, segundo o advogado Daniel Romano Hajaj, é mais traumática para o pai, e consequente-
mente, a que da mais resultado, embora poucos tenham conhecimento.

“A alternativa final, na minha visão, a melhor de todas, cabe quando o pai casa ou tem um novo relacionamento 
estável, sob o regime da comunhão parcial de bens e, embora sejam registrados em nome da nova esposa/com-

panheira, entende-se que parte dele é do pai, permitindo-se, assim, a penhora do mesmo”, esclarece o advogado 
Daniel Romano Hajaj.

Finalmente, o advogado Daniel Romano Hajaj ressalta que a prisão não quita a dívida, cabendo ao pai 
pagar o valor devido e que um eventual acordo de parcelamento impedirá o pedido de prisão, cabendo, 

então, a mãe prestar muita atenção nas orientações de seu advogado.
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POR ASCOM/SEINFRA

Novas pontes sobre o Rio Guará serão 
construídas em Santa Maria da 
Vitória e Correntina

No oeste baiano, o tra-
jeto entre Santa Maria 
da Vitória e Correnti-

na será facilitado com a cons-
trução de duas pontes sobre o 
Rio Guará. Com o investimen-
to total de R$ 5,9 milhões, am-
bos os equipamentos a serem 
implantados pelo Governo da 
Bahia, através da Secretaria 
de Infraestrutura do Estado 
(Seinfra), terão 44 metros de 
comprimento por 5 m de lar-
gura. Nesta sexta-feira (9), o 
aviso de licitação das novas 
pontes foi publicado no Diário 
Oficial do Estado (DOE).

As obras atenderão mais 
de 70 mil moradores de San-
ta Maria da Vitória e Corren-
tina. Em Santa Maria da Vitó-
ria, a ponte ficará localizada 
na comunidade de Mocambo 
e tornando mais segura a liga-
ção entre os entroncamentos 
da BR-349 e da BR-135. Já em 
Correntina, o equipamento vai 
ser construído no distrito de 
Silvania melhorando a chega-
da na BA-583. A próxima etapa do processo licitatório é a abertura dos envelopes com as propostas das empresas interessadas 
em 29 de agosto.

Também saiu no DOE a licitação para contratar empresa a fim de instalar a rede de iluminação pública no trecho de 4,8 km da 
BA-210, em Juazeiro, que liga as rótulas do Mercado do Produtor e da Avenida Salitre, que está passando por duplicação. Nesta 
ação, os envelopes com as propostas das empresas têm a previsão de serem abertos em 27 de agosto.

Ponte sobre o Rio Guará, na comunidade de Mocambo, em Santa Maria da Vitória 
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Paulo Hayashi

PAULO HAYASHI JR.  - DOUTOR EM ADMIN-
ISTRAÇÃO. PROFESSOR E PESQUISADOR DA 
UNICAMP.

COMPREENSÃO SUPERIOR

O diálogo fraterno é instrumento valioso para a harmonização do ser para com o mundo e 
para consigo mesmo. É a forma de ouvir e compreender as agruras externas e também, suas 
apreensões, seus medos e ansiedades. Mais do que a imposição externa, o despertar das se-

mentes divinas da luz. Através da quebra da sonolência interna pode o indivíduo acionar as vontades 
pessoais de melhoria, de aproximação e comunhão com os seres superiores. Apenas com este desper-
tar que as forças edificantes são movimentadas com vigor e reverência ao Criador. Cabe à educação 
desenvolver esta consciência com propriedade e segurança.

Compreender é um exercício de comunhão, de pacificação e de instrumentalização da melhora. Por 
meio da comunhão, há a ligação da pessoa para com Deus e também, com o irmão que necessita de 
apoio. Entretanto, cautela para não exercer a tirania da imposição. É preciso respeito, ainda que os 
conhecimentos sejam assimétricos. Com isso, há também o exercício da tolerância e da paz. É acalm-
ar a si e acreditar nas forças divinas para que tudo ocorra bem. Muitas vezes, apenas pelo passar do 
deserto interior que se fortalecem as forças pessoais, bem como a fé. Há então a própria percepção 
das necessidades de reforma íntima e o aprimoramento pessoal. Também são valiosos os esforços da 
caridade, pois apenas corações afins com Deus podem se intercambiar sem maiores problemas das 
farpas do ego, do orgulho e da vaidade. Enfim, a compreensão faz parte do caminho de perdoar e amar 
a todos.
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EM CORRENTINA, GOVERNO DO 
ESTADO ENTREGA 9ª UNIDADE DE 
ACOLHIMENTO PARA CRIANÇAS E 
ADOLESCENTES E OUTRAS OBRAS

Durante agenda em Correntina, no oeste baiano, o governador Jerônimo Rodrigues realizou na manhã desta sexta-feira 
(9), uma série de entregas importantes em infraestrutura, assistência social e desenvolvimento rural. Pavimentação 
de ruas, unidade de acolhimento de crianças e adolescentes e títulos de terra para agricultores familiares estavam 

entre as obras que tiveram investimentos do Governo do Estado. Ainda foi assinada uma ordem de serviço para a construção 
da segunda etapa da nova unidade escolar de tempo integral do distrito de Rosário, distante 200km da sede.

“Trabalho todos os dias para melhorar a vida das pessoas, cuidar de gente, fazendo um bom uso dos recursos públicos 
por toda a Bahia. Entregamos obras importantes em Correntina, como pavimentações, uma unidade para acolher vítimas de 
violência, que carregam traumas por toda a vida com atendimento de pedagogos e psicólogos, além de entregar escrituras 
de terra para os nossos pequenos agricultores. Anunciei ainda mais ações para a cidade, que merece muito ser cuidada”, co-
mentou o governador Jerônimo Rodrigues.

Para facilitar a mobilidade, foram entregues a pavimentação asfáltica do Loteamento Parque Cachoeira e das ruas A, D, F, T 
do Setor São José, além de drenagem superficial. As margens esquerda e direita da Avenida Beira Rio também receberam piso 
novo. A obra contribuiu para o aumento das vendas no pequeno comércio do lavrador rural de 73 anos, Anacleto José Moura. 
“Tenho esse ponto há 12 anos e só tenho a agradecer por essa boa administração do Governo do Estado. Essa pavimentação 
está ajudando muito, tem atraído mais pessoas. Estou muito contente e acompanhando esse olhar para o povo necessitado”, 
comemorou.

O governador também visitou as obras da ponte sobre o Rio das Éguas, no trecho Bairro de 7 Ilhas, que está com 80% de 
execução. Com um investimento de R$ 2,3 milhões pela Secretaria da Infraestrutura (Seinfra), o equipamento deve ser entre-
gue ainda este ano. A ideia é inserir Correntina no plano turístico da região.

FOTOS: MATHEUS LANDIM/GOVBA
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Acolhimento de crianças e adolescentes
A Secretaria de Assistência e Desenvolvimento Social (Seades) entregou mais uma Unidade de Acolhimento Regional de 

Crianças e Adolescentes, no bairro São José, em Correntina. Com capacidade para atender 20 crianças e adolescentes, de 0 
a 18 anos, o equipamento será mantido pelo Governo do Estado. O objetivo é acolher e garantir proteção integral a crianças 
e adolescentes afastados temporariamente do seu núcleo familiar, que estão em situação de abandono, ameaça ou violação 
de direitos.

De acordo com o secretário da pasta, José Leal Neto, a unidade será uma moradia provisória até que o menor possa retor-
nar à família ou alcance a sua autonomia. “Essa é a 9ª unidade inaugurada na Bahia. São pessoas vítimas de violência ou com 
algum direito violado e que necessitam de uma sentença judicial para esse acolhimento. Pela norma do Estatuto da Criança 
e do Adolescente (ECA), esse espaço transitório tem uma perspectiva de permanência do acolhido, de até 180 dias”, explicou.

A unidade possui berçário, espaço de lazer, restaurante, coordenação pedagógica e atenderá pessoas de mais sete muni-
cípios vinculados, como Canápolis, Cocos, Coribe, Jaborandi, Santa Maria da Vitória, Santana e São Félix do Coribe.

Outras iniciativas em Correntina
Para garantir aos agricultores familiares segurança jurídica, foram entregues 70 títulos de terra do Projeto Bahia mais For-

te Terra Legal. Com investimento de R$ 105 mil, a iniciativa possibilita a permanência das famílias no campo com qualidade de 
vida. Com a documentação em mãos, eles podem requerer financiamento junto a instituições financeiras e acesso à políticas 
públicas para melhorar a produção, como aquisição de insumos e equipamentos.
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Ainda foi assinada uma ordem de serviço para a construção da segunda etapa da nova unidade escolar de tempo integral 
no Distrito de Rosário, distante 200km da sede. O investimento previsto será de R$ 10,3 milhões e terá seis salas de aula, dois 
laboratórios, sala multifuncional, de leitura e restaurante com 200 lugares. A previsão de conclusão será em julho de 2025. 
Ainda em Rosário, será construída uma sede do Departamento Estadual de Trânsito (Detran).

Também foram autorizados a construção de Sistemas Simplificados de Abastecimento de Água em diversas localidades, 
reforma do estádio municipal, construção das pontes sobre o Rio Guará, sistema de tratamento de esgoto e credenciamento 
do hospital municipal para fazer cirurgias eletivas na cidade.

REPÓRTER: SIMÔNICA CAPISTRANO/GOVBA
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 Ives Gandra 

IVES GANDRA DA SILVA MARTINS É PROFESSOR EMÉRITO DAS UNIVERSIDADES MACKENZIE, UNIP, UNI-
FIEO, UNIFMU, DO CIEE/O ESTADO DE SÃO PAULO, DAS ESCOLAS DE COMANDO E ESTADO-MAIOR DO 
EXÉRCITO (ECEME), SUPERIOR DE GUERRA (ESG) E DA MAGISTRATURA DO TRIBUNAL REGIONAL FED-
ERAL – 1ª REGIÃO, PROFESSOR HONORÁRIO DAS UNIVERSIDADES AUSTRAL (ARGENTINA), SAN MARTIN 
DE PORRES (PERU) E VASILI GOLDIS (ROMÊNIA), DOUTOR HONORIS CAUSA DAS UNIVERSIDADES DE 
CRAIOVA (ROMÊNIA) E DAS PUCS PR E RS, CATEDRÁTICO DA UNIVERSIDADE DO MINHO (PORTUGAL), 
PRESIDENTE DO CONSELHO SUPERIOR DE DIREITO DA FECOMERCIO -SP, EX-PRESIDENTE DA ACA-
DEMIA PAULISTA DE LETRAS (APL) E DO INSTITUTO DOS ADVOGADOS DE SÃO PAULO (IASP).

AS DITADURAS DE ESQUERDA

O recente episódio da farsa eleitoral venezuelana trás, novamente, à baila a discussão 
concernente a dois aspectos essenciais destes regimes que ainda florescem no mundo 
e tentam se reerguer em outros países, que lutam por permanecer como democracias.

A tragicomédia da Venezuela principiou com a negativa da candidatura da opositora com mais 
condições de governar o país e o impedimento por “problemas operacionais” da máquina chavis-
ta que não estava apta a receber a segunda candidata no prazo da inscrição. Quando o prazo já 
tinha terminado, disseram que não poderiam receber o registro da candidatura.

Tal manobra não impediu que se unissem forças opositoras em torno de um diplomata, sendo 
que a apuração dos poucos votos auditados com respectivas atas demonstravam sua vitória es-
plendorosa, obrigando o títere governante a interromper o acesso da oposição à apuração. Mais 
uma das inúmeras formas que as ditaduras de esquerda encontram para manterem-se no poder.

Na ditadura cubana, para conseguir o poder, Fidel matou milhares de cubanos em paredons, 
instalando a mais antiga ditadura da América. O Brasil de Lula e Dilma financiou obras de elevado 
valor naquele país, dívida contraída que jamais foi adimplida pelos ditadores da ilha caribenha.

Na União Soviética, em número de mortes Stalin suplantou Fidel, elevando os assassinatos de 
seus opositores de milhares para dezenas de milhares. Putin reduziu o número de assassinatos, 
mas como ditador expansionista,travou uma guerra de conquista contra a Ucrânia, prendendo e 
eliminando aqueles que se opõem a seu governo.

Ortega não fica atrás como ditador, eliminando ou prendendo adversários e mantendo uma 
cruel tirania sobre seu povo.

Por fim, a China, desde o massacre da Praça da Paz, tem sido mais discreta na eliminação de 
adversários, sendo que aqueles que desaparecem não se sabe onde se encontram: se em algum 
lugar ou embaixo da terra.

Uma das características desses governos, é o fracasso econômico, como é possível verificar 
na Venezuela, Cuba e Nicarágua, por força da corrupção reinante, do narcotráfico presente e de 
não entenderem as regras da economia de mercado, que fizeram todos os países desenvolvidos 
não serem de esquerda.

A Rússia mantém-se graças ao apoio da China, por onde escoam suas mercadorias, em face de 
sanções econômicas que sofre pela guerra contra a Ucrânia. A China, uma ditadura de esquerda 
na política, por sua vez, é um dos países que ainda adota o capitalismo selvagem, suas regras, 
gerando impactos e protestos pelo mundo.

No Brasil, o presidente Lula que, em seus dois primeiros mandatos foi um homem pragmático, 
neste terceiro tornou-se um ideológico de esquerda, mantendo com as cinco ditaduras relações 
de cordialidade e discreto apoio. Alega interesses comerciais que, todavia, independeriam da ex-
teriorização de simpatia. Em verdade, sua preferência, embora negue, é por tais regimes, o que 
fica mais claro em suas diversas manifestações ora de admiração, ora de silêncios compromete-
dores ou tímidas manifestações de preocupação.

O certo é que a fraude eleitoral venezuelana desventrou para o mundo esta característica 
maior dos governos ditadores de esquerda, ou seja, a mentira como forma de se manter o pod-

er, levando até mesmo a OEA, países europeus e inúmeros países da América a considerarem 
fraudulento e inadmissível o “golpe” eleitoral de Maduro.

Termino este artigo com uma frase de Roberto Campos sobre as eleições nas ditaduras 
de esquerda: “nestes governos não têm que se ganhar as eleições, mas sim ganhar as 

apurações”.

INFORMAÇÕES PARA A IMPRENSA E ENTREVISTAS: GABRIELA ROMÃO – RV COMUNICAÇÃO

FOTO: ANDREIA TARELOW
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Mulheres indígenas conquistam 
espaços nos Comitês de Bacias 
Hidrográficas da Bahia
Edilene Payayá, do CBHP, e Luciana Kariri, do CBH Grande, estão 
à frente de diversas iniciativas em prol da preservação do meio 
ambiente e defesa dos territórios

pedro@apexagencia.com.br
PEDRO GUIMARÃES

Na última sexta-feira (9), Dia Internacional dos Po-
vos Indígenas, os Comitês de Bacias Hidrográfi-
cas da Bahia (CBHs) se destacam como impor-

tantes agentes na promoção do diálogo e da troca entre 
as comunidades indígenas e a sociedade, especialmente 
as mulheres. A data, que simboliza o reconhecimento da 
luta, memória e importância dos povos indígenas na for-
mação da sociedade, ganha ainda mais relevância à me-
dida que os CBHs criam um espaço para a valorização e 
preservação dos saberes tradicionais, essenciais para a 
gestão sustentável dos recursos hídricos no estado.

Criada há 30 anos, a data entrou em vigor após a pri-
meira Assembleia Geral da Organização das Nações Uni-
das (ONU) sobre a garantia dos direitos às diversas etnias 
indígenas do planeta e, de acordo com os dados do Cen-
so 2022 divulgados pelo Instituto Brasileiro de Geografia 
e Estatística (IBGE), o Brasil tem quase 1,7 milhão de in-

dígenas autodeclarados de 305 etnias, o que correspon-
de a 0,83% do total da população no país. Desse recorte, 
a Bahia é o segundo estado com a maior concentração, 
sendo 229.103 mil habitantes.

Vinculados ao Conselho Estadual de Recursos Hídricos 
(CONERH), os comitês têm caráter consultivo, normativo 
e deliberativo; além de serem compostos por segmen-
tos do Poder Público, Organizações da Sociedade Civil e 
Usuários de Recursos Hídricos. Nos CBHs, os membros 
se reúnem para debater, deliberar e votar processos que 
envolvem a preservação dos recursos hídricos da área. 

A liderança indígena e coordenadora geral do Mo-
vimento Associativo Indígena Payayá (MAIP), Edilene 
Payayá, integra o Comitê da Bacia Hidrográfica do Rio 
Paraguaçu (CBHP) e ressalta a atuação da etnia dentro 
do órgão, visando o combate ao apagamento histórico e 
social sofrido pelos povos indígenas desde a colonização 
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do Brasil.
"É um espaço de aprendizado onde várias pessoas de 

diferentes setores trocam saberes. Considero de grande 
importância a participação dos povos indígenas nesses 
espaços. Temos a oportunidade de nos mostrar presen-
tes, que estamos vivos e atentos", afirma.

Entre as iniciativas realizadas na comunidade, que 
está inserida no território de identidade da Chapada Dia-
mantina, na cidade de Utinga, estão as ações de reflores-
tação do território que envolvem o plantio e conservação 
da vegetação nativa.

"Nós temos um foco principal que é o reflorestar, o 
recatingar. Então, nós temos um viveiro de mudas, onde 
nós conseguimos mapear mais de 45 espécies de muda 
nativa; Com isso, nós coletamos, beneficiamos, planta-
mos, distribuímos. E também conseguimos tirar da ame-
aça de extinção o mogno brasileiro, pois nós plantamos 
mais de 10 mil pés de mudas de mogno", detalha.

Edilene Payayá ainda reitera que o cuidado e respeito 
à natureza é essencial para a preservação do meio am-
biente e redução de impactos para as próximas gera-
ções. "O foco é ter o nosso carinho, o nosso amor e o nos-
so respeito pela natureza. Nós precisamos conservá-la, 
pensando também nas gerações futuras", acrescenta.

Assim como Edilene Payayá, a conselheira do Comitê 
da Bacia Hidrográfica do Rio Grande (CBH Grande), Lu-
ciana Kariri, ressalta o trabalho na região oeste da Bahia, 
mais precisamente no município de Barreiras. Represen-
tante da etnia Kariri, ela fala sobre a preservação dos re-

cursos hidrográficos e representatividade da comunida-
de no comitê.

"Essa ocupação no Comitê da Bacia do Rio Grande é de 
extrema importância para nós, os povos originários, es-
tar ocupando esses espaços, até porque quando se trata 
de água, terra, ar, enfim, toda a natureza, é de extrema 
importância. E esse espaço, pelo menos aqui no nosso 
território, em Barreiras, deu uma visibilidade grande para 
toda a comunidade, que não tinha conhecimento da nos-
sa aldeia", reitera.

Mesmo com a proposta comemorativa, Luciana Ka-
riri considera o 9 de agosto como um momento de re-
flexão e de luta constante pela manutenção dos direitos 
dos povos indígenas em todo o mundo, considerando os 
ataques sofridos por diversas etnias ao longo dos anos, 
como os povos Ianomâmis, no norte do Brasil. Em 2023, 
foram registradas 363 mortes de ianomâmis, o que re-
presenta um aumento de 6% em relação ao ano anterior, 
conforme o Ministério da Saúde.

"A gente não está feliz, porque todo dia está morrendo 
parentes, sendo assassinados, sendo atacados, lutando 
pelos seus territórios, onde um dia que os povos origi-
nários nesse nosso Brasil fomos donos de tudo, e hoje, 
por um pedaço de terra, é preciso derramar muito san-
gue indígena. A gente não quer isso, a gente não quer 
mais nenhuma gota de sangue derramada. Então, assim, 
a gente não tem muito o que comemorar, por ser um dia 
especial para toda nação indígena, mas a comemoração 
é de clamor", avalia. 
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Jacir Venturi

JACIR J. VENTURI, DURANTE CINCO DÉCADAS COMO PROFESSOR E GESTOR ESCOLAR DO ENSINO 
MÉDIO, EM INSTITUIÇÕES PÚBLICAS E PRIVADAS, INCLUINDO UFPR, PUCPR E UNIVERSIDADE POSITIVO, 
TESTEMUNHOU MUITAS TRANSFORMAÇÕES E DESAFIOS DO SETOR EDUCACIONAL. REPRESENTOU, EM 
DUAS AUDIÊNCIAS PÚBLICAS SOBRE O TEMA EM BRASÍLIA, O CONSELHO ESTADUAL DE EDUCAÇÃO 
DO PARANÁ E A FEDERAÇÃO DAS ESCOLAS PRIVADAS DO BRASIL (FENEP). É MEMBRO DO CONSEL-
HO DE EX-PRESIDENTES DO SINEPE/PR.

O ENSINO MÉDIO QUE TEREMOS A PARTIR DE 2025

Os estudantes que se matricularem no 1º ano do Ensino Médio em 2025 serão os primeiros a enfrentar 
uma mudança significativa no percurso dos três próximos anos de estudo, com a aprovação da nova 
Lei 14.945, sancionada há poucos dias (31/07/24), que substituirá o denominado Novo Ensino Médio 

(NEM), implantado em 2022, aprovado pela Lei 13.415/17, vigente por apenas três anos e já cognominado jo-
cosamente de “NEM, o Breve”. O maior e inconteste mérito de ambas as leis foi a ampliação da carga horária 
do Ensino Médio para 3.000 horas, ou seja, 25% a mais do que as 2.400 horas do modelo anterior, que reinou 
soberano por mais de três décadas, alvo de críticas severas da maioria dos educadores, cujo legado foram os 
baixos e permanentes índices no Ideb e as altas taxas de evasão escolar, agravando desigualdades sociais e 
econômicas.

Nos últimos 14 meses, o principal embate na discussão da lei foi a carga horária da Formação Geral Básica 
(FGB), que para a atual gestão do MEC deveria ser ampliada de 1.800 para 2.400 horas. Os dois relatores, depu-
tado federal Mendonça Filho e senadora Dorinha, defendiam uma carga intermediária, mas, após um confronto 
duríssimo, prevaleceu a pressão do governo, e a lei acabou sendo promulgada com a maior carga horária. Out-
ra modificação significativa é que Língua Portuguesa e Matemática não mais são componentes curriculares 
obrigatórios em cada um dos três anos do Ensino Médio, desde que a BNCC seja cumprida integralmente ao 
final. Para citar dois exemplos: a EJA poderá concentrar todo o programa de Matemática em um único semes-
tre; em alguns cursos técnicos pode ser mais adequado não ofertar Matemática no 3º ano, mas condensar todo 
o programa nos dois primeiros anos.

É importante esclarecer que a FGB é comum a todos os estudantes. É composta de 13 componentes cur-
riculares obrigatórios e clássicos, como Língua Portuguesa, Matemática, Física, Filosofia, Inglês, Arte etc. As 
600 horas restantes são dedicadas aos Itinerários Formativos (IF), em que os estudantes podem optar por uma 
Formação Técnica e Profissional ou pelo aprofundamento para o ingresso no Ensino Superior, priorizando-se 
os componentes curriculares de maior interesse para o curso de graduação escolhido em uma das 4 áreas: 
Linguagens, Matemática, Ciências da Natureza e Ciências Humanas e Sociais. Os IF deverão seguir diretrizes a 
serem elaboradas até dezembro pelo Conselho Nacional de Educação, e a unidade escolar que ofertar o Ensino 
Médio deve dispor de pelos menos dois IF, que poderão ser ofertados de forma integrada.

Se a opção for pela Formação Técnica e Profissional, deve-se considerar o Catálogo Nacional de Cursos 
Técnicos (CNCT), que estabelece carga horária de 800, 1.000 ou 1.200 horas. Devido à impossibilidade de ajus-
tar essas cargas nas 600 horas de IF, adotou-se o seguinte arranjo: a FGB será reduzida de 2.400 para 2.100 
horas nesses casos. Mesmo assim, para acomodar os cursos de 1.000 ou 1.200 horas, a nova lei admite que até 
300 horas da carga horária sejam destinadas ao aprofundamento de conteúdos diretamente relacionados ao 
curso escolhido pelo estudante.

É crucial viabilizar e estimular a Educação Profissional, pois ela tem o potencial de reduzir a evasão e a re-
provação, atraindo o estudante pela possibilidade de ingresso mais rápido no mundo do trabalho e da conse-
quente monetização para subsistência pessoal e familiar. Infelizmente, o Brasil se tornou, na contramão de suas 
necessidades, um dos países com menor oferta de cursos de Formação Técnica e Profissional (apenas 7% a 11% 
das matrículas durante a vigência do antigo Ensino Médio).

Em boa medida, pela nova lei, ficam autorizados convênios ou outras formas de parceria com instituições 
credenciadas de Educação Profissional, preferencialmente públicas. Nos 38 países da OCDE (de alta renda, 
comprometidos com a democracia e economia de mercado), esse índice varia entre 38% e 72%, o que reforça 
a motivação para imitá-los. Nessa direção, a introdução dos IF e as mudanças nos cursos profissionalizantes, a 
partir de 2022, geraram um despertar, uma mola propulsora, um ecossistema propício para ampliar significa-
tivamente a oferta dessas vagas. No Paraná, por exemplo, em 2024, 32% das aproximadamente 115 mil novas 
matrículas no 1º ano do Novo Ensino Médio seguirão a trilha de uma formação técnica (em 2021, eram apenas 
11%).

A lei também acertou ao permitir aos estudantes em regime de tempo integral que os sistemas de ensino 
reconheçam aprendizagens, competências e habilidades desenvolvidas em experiências extracurriculares, 

como estágios e trabalhos voluntários supervisionados, cursos de qualificação profissional com certifi-
cação, iniciação científica ou atividades de direção em grêmios estudantis.

FOTO: ANDREIA TARELOW
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O Presidente vetou a cobrança de conteúdos dos IF no Enem, assim o exame ficará focado na FGB. Decisão 
acertada, porque, se os conteúdos dos IF fossem exigidos, as condições de isonomia ficariam comprometidas, 
uma vez que o Enem é um dos principais norteadores do Ensino Médio. Isto posto, é recomendável que as Uni-
versidades adotem nos processos seletivos o sistema de pesos para os componentes curriculares. Exemplo: 
se o vestibulando optar por Engenharia, a Matemática e a Física deverão ter uma ponderação maior do que a 
Biologia e, adotado esse critério, ainda mais se valorizam os IF. Além disso, é recomendável também que, no 
futuro próximo, o Inep desenvolva uma plataforma para avaliar os cursos de Formação Técnica e Profissional, à 
semelhança do Enade para os cursos de Ensino Superior.

Quanto à Educação a Distância, a nova lei é mais restritiva, estabelecendo que o Ensino Médio deve ser ofer-
tado na modalidade presencial, mas admite excepcionalmente o ensino mediado por tecnologia, transferindo 
aos Conselhos de Educação (Nacional ou Estaduais) a regulamentação da possibilidade de ajuste no percentual 
atual de 20% para o Ensino Médio diurno e 30% para o noturno, com flexibilidade para contemplar as realidades 
regionais. As comunidades ribeirinhas da Amazônia, por exemplo, têm necessidades específicas que justificam 
o aumento desses índices, e o ensino via satélite é uma excelente alternativa para complementar o ensino pres-
encial em locais distantes e de difícil acesso.

Foi também estabelecida a obrigatoriedade, quando houver demanda, de que todos os municípios do país 
ofertem turmas para o Ensino Médio regular noturno, sendo aqui essencial uma melhor regulamentação pelo 
respectivo sistema de ensino, como bem ponderado na lei, considerando que 1.257 municípios têm menos de 
5.000 habitantes. Pode haver pressão política para que se abra uma turma de 1º ano noturno com cinco alunos, 
o que aumenta a probabilidade de no 3º ano existirem um ou dois concluintes apenas, representando um custo 
elevado para os cofres públicos.

As matrizes curriculares do Ensino Médio poderão incluir outras línguas estrangeiras, preferencialmente o 
Espanhol, embora o Inglês seja mandatório, o que considero uma decisão acertada, pois a obrigatoriedade cri-
aria dificuldades adicionais para as Secretarias Estaduais de Educação, uma vez que não há professores licen-
ciados em Espanhol suficientes para atender os 7,7 milhões de estudantes matriculados nas 254 mil turmas do 
Ensino Médio (dados de 2023 do INEP), tanto nas cidades de porte médio quanto nos rincões deste Brasilzão.

É preciso que o MEC e as Secretarias Estaduais evitem a repetição de erros do passado (refiro-me ao antigo 
Ensino Médio), em que penduricalhos pouco estimulantes e excessivos eram ministrados. É essencial concen-
trar-se em conhecimentos fundamentais para o desenvolvimento acadêmico e profissional dos nossos dis-
centes. Além disso, as diretrizes para as 600 horas dos Itinerários Formativos devem ser balizadoras, no sen-
tido de garantir a presença de temas contemporâneos, relevantes e que, direta ou transversalmente, sejam 
ofertados conteúdos de Educação Financeira, Educação Digital e Pensamento Computacional, além do Projeto 
de Vida. A propósito, foi anunciado recentemente pelos organizadores do Pisa que a prova de 2025 também 
avaliará competências tecnológicas para o mundo digital, pois vivenciamos um novo cenário com os avanços 
da Inteligência Artificial e das novas tecnologias.

É imperativo que as autoridades educacionais deste país promovam uma normatização eficaz que equilibre 
inovação e viabilidade prática, em busca de uma melhora nos indicadores de nosso combalido Ensino Médio. 
A responsabilidade pela oferta dessa etapa da educação recai preponderantemente sobre os Estados e seus 
Sistemas Estaduais de Ensino, que devem receber suporte técnico e financeiro necessário do MEC, além de 
avaliações comparativas e consistentes, pois, como William Deming ensina: “Não se gerencia o que não se 
mede”.

PS.: AS OPINIÕES EXPRESSAS NESTE ARTIGO SÃO SUGESTÕES E CRÍTICAS CONSTRUTIVAS E NÃO REFLETEM NECESSARIAMENTE AS POSIÇÕES DAS ENTIDADES COM AS QUAIS COLABORO 
OU COLABOREI. A COMPLEXIDADE DO TEMA E A DIVERSIDADE DE VISÕES ENTRE MEUS COLEGAS DE TRABALHO ENRIQUECEM O DEBATE.
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65% do PIB do Brasil 
corresponde a negócios 

familiares

midia@clacri.com
CAROLINE SOARES

O sucesso de um negócio familiar alia a experiência de vida dos pais ao desejo 
de independência financeira dos filhos. A Bio Mundo, rede de lojas de produtos 

naturais e alimentação saudável, impulsionou espontaneamente a família na roda 
do empreendedorismo e está em plena expansão pelo país.

Brasil, agosto de 2024: 
"Porto seguro", "herói", 
"modelo a ser seguido"… 

Estas são algumas das manei-
ras carinhosas com que filhos e 
filhas costumam definir os pais. 
Mas, não só. Para outros, essas 
figuras transcendem a paterni-
dade e são também chamados 
de "colegas de trabalho" ou até 
mesmo de "sócios".

E não são poucos. Segundo 
um recente estudo divulgado 
pelo Serviço Brasileiro de Apoio 

às Micro e Pequenas Empresas 
(Sebrae), os negócios familiares 
correspondem a 90% das em-
presas abertas, sendo respon-
sáveis por 65% do PIB, além de 
empregar 75% dos trabalhado-
res do país. Empresas familiares 
desempenham um papel crucial 
na economia global. Segundo o 
Sebrae, no Brasil, 90% das em-
presas são familiares, contri-
buindo com cerca de 65% do 
PIB e empregando 75% da força 
de trabalho. No entanto, ape-

nas 30% dessas empresas con-
seguem passar para a segunda 
geração, e um percentual ainda 
menor, cerca de 12%, chega à 
terceira geração. A história de 
sucesso do Frango no Pote é 
um exemplo inspirador de como 
uma boa gestão e um forte vín-
culo familiar podem quebrar 
essas estatísticas e garantir a 
perpetuação dos negócios.

A Bio Mundo, rede de lojas 
de produtos naturais e nutri-
ção esportiva, por exemplo, foi 

fundada em 2015, em Brasília, 
pelo empresário Edmar Mothé 
ao lado dos filhos Rafael, Bruna 
e Adriana. Suas filhas, em es-
pecial, já consumiam e "faziam 
parte" do universo saudável e 
fitness, o que colaborou e in-
centivou o início de toda essa 
história.

"A empresa surgiu totalmen-
te de maneira familiar, do dese-
jo de montar um negócio que 
pudesse aliar cuidados com o 
planeta e a saúde das pessoas. 
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Sobre a Bio Mundo

O sucesso crescente do negó-
cio se deve, sobretudo, à quali-
dade dos produtos oferecidos, 
agregado ao objetivo em co-
mum de proporcionar uma me-
lhor qualidade de vida à nossa 
família e aos clientes", afirma 
Edmar, CEO da rede.

Todas as primeiras 26 unida-
des foram abertas com dinheiro 
próprio, um verdadeiro recorde 
do período, afinal todos se uni-
ram para fazer aquele sonho sair 
do papel, o que serviu de termô-
metro do mercado para o maior 
e significativo passo: franquear 
a marca.

A decisão de expandir além 
das fronteiras do Distrito Fede-
ral partiu do interesse de outras 
pessoas, de shoppings e em-
presários de outros ramos que-
rendo fazer parte do negócio, 
inclusive dos filhos, que sempre 

estiveram juntos no caminhar 
da empresa.

Edmar Mothé foi e é o princi-
pal combustível na vida dos fi-
lhos. Rafael, filho mais velho de 
Edmar, é atualmente seu braço 
direito na área administrativa. 
"Meu pai sempre foi um exemplo 
de perseverança e visão. Traba-
lhar ao lado dele é um privilégio 
e uma oportunidade de apren-
der diariamente. Nós compar-
tilhamos a mesma paixão pelo 
negócio e pela busca constante 
por inovação e excelência", co-
menta Rafael.

Bruna Mothé é a filha do meio, 
diretora de compras da rede, 
responsável pela área de supply 
e desenvolvimento de produtos, 
que também compartilha dessa 
visão: "Se eu pudesse descre-
ver meu pai em uma palavra, 
eu escolheria 'determinação'. É 

incrível aprender ao lado dele e 
dar continuidade nesse cami-
nho, em um ramo que sempre 
fui apaixonada. Sempre tivemos 
uma relação muito tranquila, de 
muito apoio e parceria, e com 
certeza isso fortalece nossos 
negócios e a empresa como um 
todo", afirma Bruna.

A filha mais nova, Adriana 
Mothé, é gerente de comuni-
cação. Ela trouxe criatividade e 
encanto a todo o design da mar-
ca. Logo no início, Edmar ainda 
era resistente à era digital e às 
redes sociais. Adriana teve de 
convencê-lo da importância de 
cada detalhe. "Eu sabia que para 
alcançar o público mais jovem 
e dinâmico, precisaríamos estar 
presentes nas redes sociais e 
inovar no marketing digital. Foi 
um desafio, mas ver meu pai se 
abrir para novas ideias e ver os 

resultados positivos foi gratifi-
cante", relata Adriana.

Edmar, orgulhoso da traje-
tória e da união da família, con-
clui: "Ver meus filhos ao meu 
lado, contribuindo para o cres-
cimento da Bio Mundo, é uma 
satisfação imensa. Eles trouxe-
ram novas ideias e perspectivas 
que ajudaram a empresa a se 
desenvolver. Juntos, estamos 
construindo um legado que vai 
além do sucesso empresarial; 
estamos promovendo saúde e 
bem-estar para nossos clientes 
e cuidando do nosso planeta."

Com o engajamento de toda 
a família, a Bio Mundo continua 
a expandir, mantendo os valo-
res de sustentabilidade, saúde 
e bem-estar no centro de suas 
operações, e servindo de exem-
plo para outras famílias que de-
sejam empreender juntas.

A Bio Mundo, rede de lojas de produtos naturais e nutrição esportiva, foi fundada em 2015, em Brasília, pelo empresário 
Edmar Mothé ao lado dos filhos Rafael, Bruna e Adriana. 

A empresa nasceu para proporcionar a melhor experiência de compra para quem busca uma alimentação balanceada. Em 
sua variada gama de produtos, as lojas oferecem mais de 3 mil itens incluindo produtos sem glúten, sem lactose, diet, light, 
integrais, orgânicos, iogurtes, sucos, alimentos congelados e refrigerados e suplementos esportivos. O setor à granel da rede 
é o maior do país, com mais de 300 variações entre grãos, sementes, farinhas, frutas desidratadas, oleaginosas, chás e tem-
peros. A Bio Mundo também conta com uma linha exclusiva de encapsulados para nutrição e suplementação, desenvolvidos 
com criterioso padrão de qualidade.

Presente em 22 estados do Brasil + o DF, em apenas 8 anos de história, possui mais de 170 lojas. 
É a vencedora do Prêmio Líderes do Brasil, com case de expansão regional e nacional, é marca Top Of Mind dos brasileiros e 

é detentora, por duas vezes tanto em 2022 quanto em 2024, do Selo de Excelência em Franchising pela Associação Brasileira 
de Franchising - ABF.
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"Estômago" retorna às telas em versão 
remasterizada no Cine Movimenta 

Centro desta terça-feira, 13
Relançamento do longa estrelado por João Miguel 

antecede a estreia de "Estômago 2: O Poderoso 
Chef", prevista para o final de agosto

vagalumepress@gmail.com

 
ANA PAULA MARQUES

O Cine Movimenta Centro retorna nesta terça-feira, 13, com uma programação imperdível para os amantes do cinema 
nacional. Em destaque, o longa-metragem "Estômago", sucesso de 2007, estrelado por João Miguel, que será exibido 
em versão remasterizada em 4k nas sessões das 19h nos Centros de Cultura de Vitória da Conquista, Itabuna, Jequié, 

Porto Seguro, além do Colégio Modelo em Guanambi.

O relançamento de "Estômago" pela Paris Filmes, acontece em um momento especial, pouco antes da aguardada estreia de 
sua sequência, "Estômago 2: O Poderoso Chef", que chega aos cinemas no dia 29 de agosto. O filme original, dirigido por Marcos 
Jorge, conquistou público e crítica ao narrar a história de Raimundo Nonato (João Miguel), um nordestino que transforma sua 
vida ao descobrir seu talento culinário, mas acaba se envolvendo em um submundo onde a comida é poder e sobrevivência.

Além de "Estômago", a programação desta terça-feira inclui a exibição do curta-metragem "Quebra Panela", de Rafael Anaroli, 
que antecederá o longa nesta sessão das 19h. O curta é uma obra que explora os desafios e superações de uma comunidade 
rural através de uma narrativa sensível e envolvente.
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Sobre o Cine Movimenta Centro

O Cine Movimenta Centro é um projeto dedicado a democratizar o acesso ao cinema brasileiro, promovendo a exibição de 
filmes de longa e curta metragens de forma simultânea para cinco cidades baianas. Com sessões gratuitas, o projeto visa trans-
formar os Centros de Cultura em salas de cinema digitalizadas e acessíveis, oferecendo ao público uma experiência cinemato-
gráfica única e enriquecedora. 

O Cine Movimenta Centro foi contemplado nos Editais da Paulo Gustavo Bahia e tem apoio financeiro do Governo do Estado 
da Bahia através da Secretaria de Cultura via Lei Paulo Gustavo, direcionada pelo Ministério da Cultura, Governo Federal. Paulo 
Gustavo Bahia (PGBA) foi criada para a efetivação das ações emergenciais de apoio ao setor cultural, visando cumprir a Lei Com-
plementar nº 195, de 8 de julho de 2022.

SERVIÇO

Cine Movimenta Centro

Data: De julho de 2024 a março de 2025

Locais: Centro de Cultura Camillo de Jesus Lima (Vitória da Conquista), Centro de Cultura ACM (Jequié), Centro de Cultura 
Adonias Filho (Itabuna), Centro de Cultura de Porto Seguro e Colégio Modelo de Guanambi

Horário: Todas as terças-feiras às 19h; sessões adicionais às 15h a cada 15 dias

Entrada: Gratuita

Para mais informações, acesse o site oficial e acompanhe as atualizações nas redes sociais do projeto.
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Cresce incidência de Câncer de 
Vagina no mundo. Brasil tem 

redução de casos
Doença é rara entre os tumores ginecológicos e está 

associada à infecção pelos vírus HPV e HIV, além de baixos 
índices de desenvolvimento socioeconômico

Agência Einstein
POR GABRIELA CUPANI

A incidência do Câncer de Vagina vem crescendo no mundo todo, revela um le-
vantamento global de tendência da doença e fatores associados a ela nos úl-
timos dez anos, publicado em junho no periódico Obstetrics & Gynaecology. O 

Brasil, no entanto, está na contramão e apresentou uma queda nesse período.
O Câncer de Vagina é raro e responde por apenas 2% dos tumores ginecológicos. 

Em 2020, foram diagnosticados cerca de 18 mil novos casos no mundo. Ele é carac-
terizado por lesões na vagina, o que não inclui a vulva nem o colo do útero. Costuma 
aparecer após a menopausa, mas estudos mostram um aumento também entre jovens. 
Com diagnóstico precoce, a taxa de sobrevida em cinco anos pode chegar a 69%. Essa 
chance cai para 26% se há metástase. 

A doença está associada, principalmente, à infecção pelo papilomavírus humano 
(HPV), mas o levantamento também mostra uma relação com baixos índices de desen-
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volvimento humano (IDH), sexo desprotegido e infecção pelo HIV — que reduz a imuni-
dade, deixando a pessoa mais vulnerável ao HPV — em pessoas de 15 a 74 anos. 

Esses fatores respondem por uma grande variação regional na incidência global des-
se câncer: as maiores taxas estão na África e em regiões da Ásia, sendo que nesses 
locais os índices são quatro vezes mais altos do que no Sudeste Asiático, por exemplo, 
onde há menos casos. Islândia, Chile, Bahrein e Reino Unido apresentam as maiores 
tendências de alta. Por outro lado, o Brasil, ao lado de países como Noruega, França e 
Áustria, teve uma queda. Já Uganda mostrou uma baixa possivelmente associada à re-
dução do HIV, sugerem os autores. 

“O artigo reforça pontos e fatores de risco conhecidos, mas que precisam sempre ser 
destacados para guiar medidas práticas e objetivas na prevenção local e globalmente”, 
analisa o ginecologista e obstetra Mariano Tamura, do Hospital Israelita Albert Einstein. 
“Uma delas é a importância da vacinação contra o HPV que, embora esteja disponível 
desde 2006, ainda é muitas vezes subutilizada, além de medidas de educação e pro-
teção contra infecções sexualmente transmissíveis, principalmente em áreas de baixo 
IDH.” 

Para fazer o levantamento, os autores usaram o Global Cancer Observatory, que traz 
registros sobre a incidência de câncer em 185 países, categorizados por faixa etária. Na 
análise de fatores de risco — como fumo, consumo de álcool, sexo seguro, obesidade 
e infecção pelo HIV — o estudo se baseou no Global Burden Disease. Todos os dados 
foram cruzados com números do Índice de Desenvolvimento Humano (IDH) e Produto 
Interno Bruto (PIB) de cada país. 

FONTE: AGÊNCIA EINSTEIN 
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ASSESSORIA DE IMPRENSA CÂMARA DOS DEPUTADOS

Projeto oferece acolhimento a 
candidatas expostas à violência política 

de gênero e raça nas eleições de 2024
Iniciativa do Observatório Nacional da Mulher na Política, em 

parceria com organizações da sociedade civil, envolve encontros 
virtuais. Interessadas devem se inscrever até 16 de agosto.

Acolhimento, informação e pesquisa

ONMP

Estão abertas as inscrições para o projeto "Entre Nós, Candidatas", uma iniciativa do Observatório Nacional da Mulher 
na Política (ONMP), em parceria com organizações da sociedade civil, que vai oferecer encontros virtuais de acolhi-
mento psicossocial para mulheres expostas à violência política de gênero e raça durante o período de campanha 

eleitoral de 2024. O objetivo é criar um clima eleitoral favorável para as mulheres candidatas às eleições municipais deste 
ano. As interessadas devem ser inscrever por meio de formulário até o dia 16 de agosto.

 A violência política de gênero é um fenômeno que explica, em parte, a baixa representatividade política de mulheres, 
funcionando tanto como causa de desistência para aquelas que já atuam politicamente, quanto como razão para aquelas 
que, mesmo em posições de liderança, não participam da atividade política institucional.

O “Entre Nós, Candidatas” funcionará por meio de três eixos: um eixo central, de acolhimento psicossocial, e outros dois 
eixos complementares, de pesquisa e informação.

No eixo de acolhimento, as participantes receberão orientações psicossociais que tenham reflexos na saúde mental, au-
toestima, segurança e autonomia, e informações sobre direitos e serviços de enfrentamento das violências. Serão quatro 
encontros no período pré-eleitoral e dois no período pós-eleitoral, com periodicidade quinzenal.

 Os encontros serão realizados nos dias 21 de agosto; 4 e 18 de setembro; e 2, 16 e 30 de outubro, sempre das 18h às 
20h30 (cronograma sujeito a alterações).

 O eixo de informação contemplará a produção e distribuição de material relacionado à violência política de gênero, 
para que as candidatas e suas redes de apoio consigam identificar os comportamentos dos agressores, entendam os seus 
impactos e possam tomar as medidas cabíveis. O material também será transformado em conteúdo para as redes sociais, 
com intuito de disseminar informações sobre o tema para o público em geral.

 No eixo de pesquisa, o “De Olho nas Urnas”, projeto da Universidade Federal de Goiás, será responsável por coletar e 
analisar dados sobre igualdade de gênero nas eleições municipais deste ano, a fim de produzir indicadores que colaborem 
para a elaboração de políticas públicas de suporte psicossocial para mulheres em ambientes políticos. 

Mais informações podem ser obtidas no portal da Câmara.  

O Observatório Nacional da Mulher na Política (ONMP) foi criado para monitorar indicadores e centralizar estudos sobre 
a atuação política de mulheres em âmbito federal, estadual e municipal. Está vinculado à Secretaria da Mulher da Câmara 
dos Deputados, em parceria com a Comissão de Defesa dos Diretos da Mulher. 
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